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  ЭНЦИКЛОПЕДИЯ БЛАГОУСТРОЙСТВА

  ИДЕЯ

Каналы центрального теле-
видения, которые подключе-
ны через обычную антенну, с 
3 июня 2019 года прекращают 
вещание в Белгородской об-
ласти. Они остаются только в 
составе 20 телеканалов цифро-
вого ТВ. Абонентов кабельно-
го и спутникового телевидения 
(«Триколор», «Телекарта» и 
других) отключение аналога не 
затронет, им, как и прежде, бу-
дут доступны десятки телека-
налов, включая региональный 
«Мир Белогорья». А вот если 
сейчас вы видите на экране ря-
дом с логотипом телеканала 
маркировку «А», значит, по-
сле 3 июня на месте этого те-
леканала будет только чёрный 
экран. Чтобы перейти на прос-
мотр такого канала в эфир-
ном цифровом качестве, нуж-
но приобрести декодер или но-
вый телевизор, поддерживаю-
щий стандарт DVB-T2. Подроб-
ности по телефону горячей ли-
нии 8-800-707-10-03.

 ЦИТАТА

 Культура  
потребления  

меняется. Люди  
нацелены на нату-

ральные продукты —  
не только сыры, но и 

рыбу, мясо, творог. 
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Сергей ШЕВЧЕНКО

В Белгороде стартовал тре-
тий форум «Зелёная столи-
ца». Эксперты форума пред-
лагают высаживать расте-
ния на крышах и использовать 
вертикальное озеленение.

Зелёная крыша
Ландшафтный архитектор Илья Мочалов 

рассказал о развитии зелёных крыш — когда на 
пятом фасаде здания обустраивают небольшой 
парк, спортивные площадки и т. д.

— Если смотреть на любой город сверху — 
мы увидим крыши. Более 50, а то и 70 % город-
ской территории, как правило, «запечатано». 
По сути дела, чистая вода, которая падает с не-
ба, уходит в ливневую канализацию. Что с этим 
делать? На это отвечают в том числе и зелёные 
крыши, — отметил Мочалов.

В пример по развитию озеленения на кры-
шах зданий ландшафтный архитектор привёл 
немецкий Штутгарт, сопоставимый по размерам 
с Белгородом. В целом площади зелёных крыш 
в городах Германии исчисляются миллионами 
квадратных метров. В России пока даже в Мо-
скве и Санкт-Петербурге насчитывается совсем  
немного подобных примеров.

Если бы в плотно застроенном Центральном  
административном округе Мо-
сквы сделали зелёными хотя бы 
5 % площади крыш, российская 
столица получила бы 75 га новых 
озеленённых территорий. В усло-
виях городской застройки най-
ти такие места для парка уже не-
реально. Поэтому зелёные зоны 
выгодно устраивать на крышах.

Илья Мочалов отметил, что ливневая канали-
зация многих городов не справляется с обиль-
ными дождями.

— Зелёные крыши, даже самые минимальные, 
способны удержать от 50 до 90 % выпадающей 
влаги и отпустить её в природный цикл за счёт 
испарения, транспирации растений, — подчер-
кнул он.

Нормативная база под зелёные крыши в Рос-
сии, по признанию эксперта, пока очень слаба. 
Есть документы, которые запрещают использо-
вать крыши для компенсационного озеленения. 
Это те насаждения, которые нужно высадить вза-
мен деревьев и кустарников, пострадавших из-
за стройки. В 2018 году Минстрой наконец-то 
выпустил приказ, по которому крыши включат 
в план зелёных территорий. Сам Мочалов явля-
ется одним из авторов нового ГОСТа озелене-
ния эксплуатируемых крыш. Документ обеща-
ют выпустить в 2019 году.

В нём впервые в России вводят понятие экс-
тенсивных и интенсивных крыш. Экстенсивные 
существуют сами по себе — растительность там 
не надо поливать, косить, удобрять. Это так на-
зываемый нулевой уход. На интенсивных кры-
шах размещают спортивное оборудование, дет-
ские площадки и так далее.

 Стр. 2 

С УВАЖЕНИЕМ  
К ЗЕМЛЯКАМ

ДОБРОЕ ДЕЛО. В селе Ста-
ничное Алексеевского город-
ского округа освятили ча-
совню. Её возвели в память 
о погибших в Великую Оте-
чественную войну земляках 
по инициативе и на средст-
ва местных жителей и тех, кто 
родился и когда-то жил в се-
ле. С идеей построить в Ста-
ничном часовню выступил 
местный ТОС. Место выбра-
ли символичное: возле мемо-
риала в память о погибших в 
Великую Отечественную вой-
ну уроженцах села. На строи-
тельство часовни собрали бо-
лее 300 тысяч рублей. Она 
представляет собой четырёх-
угольный зал из жёлто-корич-
невого кирпича на бетонном 
фундаменте. Её купол и кры-
ша сделаны из оцинкованного 
железа, а титановое покрытие 
придаёт куполу и кресту золо-
той цвет.

И НА ОТКРЫТКАХ
КОНКУРС. В Белгороде 

подвели итоги ХV областно-
го конкурса художественно-
го творчества «Иллюстриру-
ем произведения белгород-
ских писателей». В этом году 
он был посвящён 130-летию 
со дня рождения писателя, пе-
реводчика, педагога Василия 
Ерошенко. Ребята могли про-
иллюстрировать любое произ-
ведение Василия Яковлевича. 
Всего на конкурс пришло 297 
работ. Среди детей 7–9 лет 
победила Виктория Золотуш-
кина из Корочанского района. 
Анна Тарасова из Белгорода 
стала лучшей в возрастной ка-
тегории 10–12 лет. В старшей 
возрастной группе (13–17 лет) 
победу одержала Александра 
Украинская из Корочанского 
района. Художественные ра-
боты победителей и призёров 
можно увидеть на сайте Бел-
городского литературного му-
зея. Также они будут изданы в 
виде набора открыток.

Уважаемые читатели!
В четверг выйдет спецвыпуск 

«Белгородских известий», 
посвящённый выпускникам 
области. ТВ-программа бу-
дет опубликована в суббо-

ту, 25 мая.

Анна ЗОЛОТАРЁВА

Судьбой родины генерала ар-
мии, Героя Советского Со-
юза Николая Ватутина гла-
ва региона поинтересовал-
ся 15 мая во время рабочей по-
ездки по Валуйскому округу.

— Сегодня в Ватутино всего  
27 человек, в основном люди 
преклонного возраста, кото-
рые переживают за своё се-
ло, — рассказала глава Ман-
дровской территории, в ко-
торую входит село, Ирина 
Шершунова. — Они нерав-
нодушны к судьбе прекрасно-
го мемориального комплекса 
«Дом-музей генерала Ватути-
на». К сожалению, другой ин-
фраструктуры в селе больше 
нет. Туристы приезжают, но 
их мало. Если мы хотим со-
хранить память о нашем ле-
гендарном земляке, надо раз-
вивать здесь рекреационную 
зону.

Старинное село конца XVII 
века прежде называлось Чепу-
хино — по имени своего осно-
вателя Акима Чепухина. Пред-
ки Ватутина обосновались 

здесь между 1763 и 1782 года-
ми. В 1958-м Чепухино пере-
именовали в Ватутино. В 1985-м  
здесь открыли мемориальный 
музейный комплекс, в кото-
рый входит дом, где родился 
полководец, и дом, построен-
ный в 1945-м солдатами 1-го 
Украинского фронта для ма-
тери и сестёр Николая Фёдо-
ровича. 

Здесь нет газа, продукты 
жителям привозит автолав-
ка, но есть отличная дорога 
и сказочный по красоте лес. 
Ирина Шершунова считает, 
что здесь мог бы появить-
ся небольшой гостиничный 
комплекс для туристов, кото-
рые знакомились бы с исто-
рией жизни Ватутина и мо-
гли наслаждаться живопи-
сной природой в округе.

Губернатор предложил 
выдавать 2 млн беспроцент-
ного кредита на 15 лет для 
тех, кто захочет построить 
здесь дом и развивать эту 
территорию:

— Через три года погасим 
застройщику 1 млн. Нам необ-
ходимо сохранить родину ге-
роического земляка. 

Природа стучится 
к нам

 На Западе 
крыши много-
этажек давно 
включили в 
обустройство

Для тех,  
кто развивает

В 2018 ГОДУ МИНСТРОЙ НАКОНЕЦ-ТО 

ВЫПУСТИЛ ПРИКАЗ, ПО КОТОРОМУ КРЫ-

ШИ ВКЛЮЧАТ В ПЛАН ЗЕЛЁНЫХ ТЕРРИ-

ТОРИЙ. 

  ФИНАНСЫ

Сергей ШЕВЧЕНКО

Правительство РФ выдели-
ло почти 2 млрд рублей ре-
гионам на нацпроект «Про-
изводительность труда и 
поддержка занятости».

В распоряжении Прави-
тельства отмечается, что 
деньги направят на стиму-
лирование предприятий к 
повышению производитель-
ности труда через систему 
грантовой поддержки. Ини-
циировало проект Минэко-
номразвития. Нацпроект 
должен увеличить число ре-
гионов, у которых будут соб-
ственные программы повы-
шения производительности 
труда. В 2018-м в стране на-
считывалось только 14 таких 
регионов, в 2024-м станет 42.

Всего на рост производи-
тельности труда федераль-
ный бюджет в 2019 году по-
тратит почти 34 млрд руб-
лей. 36 регионам на гранты 
направляют 1 млрд 966 млн 
рублей, 91,5 из этой суммы —  
Белгородской области. Сре-
ди регионов Черноземья ана-
логичный транш получит 

только Липецкая область — 
29 млн рублей.

Белгородская область уча-
ствовала в пилоте нацпроекта 
по производительности труда 
ещё в 2018 году.

— Одним из его действен-
ных механизмов стало вне-
дрение бережливых техно-
логий на 15 предприятиях на-
шей области, таких как Бел-
городский завод металло-
изделий, ЖБК-1, завод «Кра-
ски КВИЛ», «Белгородские 
молочные фермы» и других. 
До 2024 года планируется во-
влечь в проект 179 средних 
и крупных предприятий на-
шей области, — говорил гу-
бернатор Евгений Савчен-
ко в своём отчёте перед обл-
думой в марте 2019 года.

Благодаря нацпроекту ре-
гиональные власти рассчиты-
вают к 2024 году на 40 % уве-
личить производительность 
труда.

— В социальной сфере мы 
не столько производитель-
ность труда рассчитываем 
повысить, сколько качество 
обслуживания наших граж-
дан, — отмечал Евгений Сав-
ченко.

Бережливого 
берегут

Зелёную идео-
логию в реги-

оне внедряют 
уже несколько 

лет 
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Фонтан  
в Горсаду 
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Бабашки и реглеты
Нелля КАЛИЕВА

Нынешней весной в Белгороде у входа в област-
ную типографию установили необычный па-
мятник — замысловатую металлическую кон-
струкцию с колёсиками, рычагами и клавиша-
ми. Это строкоотливная машина — линотип. Се-
годня он символизирует преемственность поко-
лений белгородских полиграфистов. А три де-
сятка лет назад такой сложной техникой управ-
ляла ветеран типографии Раиса Миндолина.

Ну тогда работай
— Я работала на крупнокегельной машине, — 

уточняет Раиса Ильинична. — Это такой же ли-
нотип, но для крупного кегля.

Она во всём любит точность, ведь иначе в по-
лиграфии нельзя. Взять хотя бы кегль, то есть 
размер печатной буквы. Крупнокегельная ма-
шина отливала металлические буквы для заго-
ловков. Хранились они в шрифт-кассе, и при вёр-
стке заголовка необходимо быстро и без ошибок 
взять необходимую букву нужного размера. Ра-
иса Ильинична до сих пор помнит считалки, с 
помощью которых запоминала порядок букв в 
шрифт-кассе: СИРО ТАНЯ ВЫД. Кажется, и сей-
час с закрытыми глазами наберёт заголовок для 
передовицы областной газеты. Но крупнокегель-
ная машина, так же как и линотип у входа в ти-
пографию, теперь уже часть истории.

Раиса Миндолина помнит и свой первый ра-
бочий день в Белгородской областной типогра-
фии: 3 января 1985 года. Трудовую судьбу опре-
делило объявление о вакансиях.

— Я окончила Харьковский текстильный тех-
никум. Успела поработать на производстве, — 
рассказывает она. — Вышла замуж в Белгоро-
де, а здесь ткацкого производства нет. Прохо-
дила как-то мимо типографии, прочитала объ-
явление: мол, требуются резчик в переплётный 
цех и наборщик вручную в наборный. Прини-
мал меня на работу директор Виктор Гончаров. 
Рассказала ему, что у меня двое детей, что му-
жу на заводе квартиру дали. «А что ж тебе нуж-
но?» — спросил он. «Работу», — ответила я. «Ну 
тогда работай».

В ту пору текстильные и полиграфические ма-
шины считались особенно сложными. На этом 
их сходство, пожалуй, и заканчивалось:

— Пришла устраиваться, меня спрашивают — 
кем бы хотела работать? А кем возьмёте, отве-
чаю. Стали мне показывать цеха, начали с набор-
ного, так я там и осталась.

Гляньте на новенькую!
Первая её должность — ученик наборщика. 

Новичка сразу приметили бывалые рабочие на-
борного цеха.

— Говорили: «Гляньте, новенькая машин не 
боится!» — улыбается Раиса Ильинична. — Род-
ные мои, говорю, вы ж не видели, на каких маши-
нах я в ткацком производстве работала!

Всё же были свои трудности. Например, не-
просто сходу запомнить и не путать названия 
пробельных материалов — бабашки и реглеты, 
шпации и шпоны. А ведь есть ещё сигнатура, ко-
лонцифра, нонпарель и петит! Но постепенно ос-
воила и эту полиграфическую азбуку.

— Учили меня все — разборщица Валентина, 
наборщицы Татьяна с Валей, Фёдор Петрович, ко-
торый на брошюрах работал, — женщина с теп-
лотой вспоминает всех, с кем 34 года назад на-
чинала трудовой путь в типографии.

Благодаря такому многопрофильному обуче-
нию она стала универсальным работником в на-
борном цеху:

— На линотипной машине девчонки набира-
ли строчки, а мы верстали — кто на газетах сто-
ял, кто на бланках, на афишах. Но мы все были 
взаимозаменяемые.

Экзаменом для новенькой 
после месяца ученичества стала 
вёрстка рецептурного бланка.

— Это непростое задание, 
потому что в бланке всё нефор-
матное: пробельный материал, 

линеечки, окошечки, — объясняет Раиса Ильи-
нична. — Но тогда для меня всё было одинако-
во сложно. Сделала бланк, отправила в печатный 
цех. Никаких претензий не было. Тогда дали мне 
разряд и перевели из учеников.

Важен каждый
С той поры ей не раз приходилось вновь пе-

реучиваться. Типография осваивала новые тех-
нологии: фотонабор, ризограф, компьютеры... 
Сейчас родной для Раисы Миндолиной произ-

водственный участок называет-
ся цехом допечатной подготов-
ки, а её рабочая должность — 
копировщик. И если вам когда-
нибудь дарили изготовленные 
в областной типографии суве-
ниры с именным оттиском — 

будь то авторучка или кружка, то знайте, что 
техническая их часть выполнена руками Раисы 
Ильи ничны.

В цеху — шесть различных станков и машин, 
замкнутый производственный цикл. Каждый ста-
нок послушен Раисе Миндолиной. Словарный 
запас пополнился новыми терминами — ракель, 
клише, принтер. Но по-прежнему её работа не 
терпит неточностей и спешки.

— Важно всё, каждый этап, если где-то ошиб-
лась — надо начинать с нуля, — признаётся она.

Как сложилась бы судьба, пройди она тогда 
мимо объявления о типографских вакансиях? 
Над этим вопросом Раиса Ильинична не заду-
мывалась.

— Я реалист, — говорит она. — Не загадываю: 
что было бы, если... Не планирую загодя. Прихо-
жу на работу и делаю то, что нужно.

ВАЖНО ВСЁ, КАЖДЫЙ ЭТАП, ЕСЛИ ГДЕ-

ТО ОШИБЛАСЬ — НАДО НАЧИНАТЬ 

С НУЛЯ.

  ЛЮДИ БЕЛГОРОДЧИНЫ

 Раиса Мин-
долина во 
всём любит 
точность, ведь 
иначе в поли-
графии нельзя 

Природа стучится к нам
 Стр. 1

— Я надеюсь, что на славной Белго-
родской земле будут интересны те мыс-
ли и технологии, которые будут дви-
гать наши города вперёд и давать лю-
дям возможность использовать пятый 
фасад архитектуры, — подчеркнул Мо-
чалов.

Вьющаяся вертикаль
Инженер садово-паркового строи-

тельства Игорь Сафиуллин для разно-
образия монотонной городской среды, 
в которой слишком много типовых про-
ектов, предлагает активнее использо-
вать вертикальное озеленение. Вьющи-
еся растения позволяют за небольшие 
деньги добиться существенного деко-
ративного эффекта.

На европейских автобанах вер-
тикальное озеленение используют 
на разного рода инженерных соору-
жениях.

— К сожалению, в России я не могу 
встретить таких примеров и надеюсь, 
что программа, которая есть в Белго-
родской области, продвинет эти реше-
ния и даст толчок развитию именно та-
кого подхода: сплетению инженерии и 
озеленения.

Вертикальное озеленение, по мне-
нию Сафиуллина, может спасти город-
ские монотонные фасады. Однако поч-
ти никто не решается на такие проекты.

— В новых проектах на стадии ар-
хитектурных концепций ландшафтные 
специалисты очень активно предлага-
ют подобные решения. Но как только 
доходит до рабочих согласований, по-
чему-то и архитекторы, и инвесторы в 
один голос говорят: нет, мы это делать 
не будем. Жаль, ведь это действитель-
но могло бы изменить всю архитектур-
ную идею зданий, сооружений и жилых 
комплексов в целом, — посетовал Са-
фиуллин.

Гендиректор «Питомника Саввате-
евых» Ирина Савватеева отметила, что 
все удачные примеры городского озе-
ленения в мире носят массовый и спла-
нированный характер, когда проекты 
озеленения затрагивают территорию 
всего города.

— Мы должны озеленять не для того, 
чтобы сделать красиво, пустить пыль в 
глаза. Мы должны с помощью город-
ского озеленения решать задачи, ко-
торые есть на этой территории — эко-
логические, экономические и т. д… Вы 
знаете, что если риелторы вкладывают 
в озеленение 10 % от вложений в не-

движимость, её стоимость затем выра-
стает на 20–25 %, — отметила эксперт.

Она подчеркнула, что качество озе-
ленения напрямую влияет на ощущение 
комфорта горожан. Исследования по-
казывают снижение на 30 % преступно-
сти на озеленённых территориях.

Оригинальная и экологичная
Бывшую аллею Дружбы на Граждан-

ском проспекте в Белгороде реконстру-
ировали к началу работы форума «Зе-
лёная столица».

Обновлённый сквер во внутреннем 
дворе Дворца бракосочетания назва-
ли Горсадом — такое имя он носил в со-
ветское время. Здесь реконструирова-
ли дорожки, подрезали деревья и за-
везли новые растения из питомников. 
Теперь можно любоваться шалфеем, 
лавандой, колокольчиками и другими 
цветами. Вокруг деревьев установили 
лавочки.

Главное изменение сквера — детская 
площадка из экоматериалов. Для детей 
сделали горку, качели, лазилки из де-
ревянных брусьев и верёвок.

— Эта площадка не такая, как дру-
гие. Везде одно и то же, а эта отлича-
ется. Мне кажется, она выполнена в ев-
ропейском стиле. Я недалеко живу, так 

что теперь есть где кофе выпить, а де-
тям — поиграть. Дочке очень нравит-
ся, главное — чтобы всё сохранилось 
надол го, — поделилась впечатления-
ми белгородка Людмила Иванова.

В гармонии с природой
Губернатор Евгений Савченко зая-

вил, что все предложенные экспертами 
проекты регион начнёт реализовывать.

— Я воодушевлён всеми выступлени-
ями. Всё, что было сказано, нам нужно 
превращать в рабочую практику, в ра-
бочие проекты и заниматься их реали-
зацией, — заявил глава региона. — При-
рода стучится к нам. Давайте впус кать 
её и облагораживать наше простран-
ство.

Губернатор отметил, что равнение 
на европейские города связано, пре-
жде всего, с качественным простран-
ством в них.

— Мы говорим: всё как в Европе. А 
чем она привлекательна? Она привле-
кательна тем, что там на протяжении 
десятилетий, столетий формировалась 
своеобразная культура у людей. А как 
она формировалась? С общественной 
средой, с общественными пространст-
вами. Это не только здания красивые 
должны быть. Это хорошие дороги, чис-

тый воздух, вдоволь зелёных насажде-
ний и т. д. Разве нам это непосильно? 
Конечно, посильно, — уверен Савченко.

По примеру детской площадки в но-
вом городском саду на Гражданском 
проспекте Белгорода губернатор пред-
ложил создавать площадки из природ-
ного материала по всему региону. Их 
проекты должны делать вузы региона.

— Давайте посмотрим на наши дет-
ские площадки: пластиковые, одно-
образные, унылые. Дети их обходят 
стороной вместе с родителями. А здесь 
интересно. И каждая детская площад-
ка должна отличаться от другой. Не 
должно ничего повторяться. Любое 
пространство должно быть оригиналь-
ным, — добавил губернатор.

Евгений Савченко считает, что но-
вые комфортные пространства долж-
ны стать идеологией.

— Пространство — главный фактор 
формирования нового человека, важ-
нейший идеологический инструмент. 
Раньше мы марксизм-ленинизм изуча-
ли и прочие «измы». А теперь давай-
те формировать среду и получим но-
вого человека, который живёт в гар-
монии с природой, у которого внутри 
гармония и равновесие, — заключил 
глава региона.
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Анна КУЩЕНКО

Евгений Савченко побывал в 
селе Новостроевка и в цен-
тре семейной медицины Грай-
ворона. Главу региона инте-
ресовало, как в округе реша-
ют вопрос с медкадрами и раз-
вивают приверженность к 
здоровому образу жизни.

Помощь ближе
Грайворонский городской 

округ разделили на 16 медокру-
гов, в них отремонтировали 21 ме-
дицинский объект на 61 млн руб-
лей. Теперь все офисы семейно-
го врача соответствуют современ-
ным требованиям. Этим измене-
ниям рады жители Новостроевки.

— До этого у нас был старый 
неудобный ФАП. Не всегда хо-
телось туда идти. А чтобы доби-
раться в Грайворон, надо было ли-
бо собственный транспорт иметь, 
либо кого-то просить, либо авто-
бус ждать. Плюс выстаивать там 
очереди. Теперь мы можем прийти 
сюда, в офис семейного врача. Се-
годня я пришла по поводу диспан-
серизации. Теперь, чтобы пройти 
её, мне не надо отпрашиваться с 
работы, — рассказала местная жи-
тельница Светлана Житникова.

Раньше доктор Наталия Очка-
лова приезжала в Новостроевку 
в качестве участкового терапев-
та. Теперь она местный семейный 
врач и в любой момент может по-
мочь своим пациентам.

— Я пришла ещё в старое зда-
ние 1900 года постройки. Там у 
нас не было фактически ниче-
го. Голые стены. Отапливали всё 
буржуйками, было очень холодно. 
Благодаря этому проекту есть все 
условия: горячая, холодная во-
да, туалет, оборудование для не 
только каждодневной, но и экс-
тренной помощи. Здесь мы про-
водим диспансеризацию, проф-
осмотры, очень удобно. Раньше 
на всё тратилось несколько дней: 
пока человек сдаст кровь и дру-
гие анализы, пока посетит узких 
специалистов... Проводим круг-

лые столы, чаепития, беседы. У 
нас есть чудесная фитозона, по-
явился Интернет. Я могу пациен-
та записать в ЦРБ, если это будет 
необходимо, — рассказала врач.

По-семейному
В марте капремонт завершили в 

поликлиническом отделении рай-
онной больницы, где теперь центр 
семейной медицины. На это потра-
тили 34 млн рублей. В центре при-
нимают шесть семейных врачей. В 
каждом кабинете — современное 
оборудование. Везде информатив-
ные вывески со стрелочками, есть 
удобный гардероб. А от регистра-
туры здесь отказались, заменив её 
администратором.

Реализацию проекта «Управле-
ние здоровьем» в Грайворонском 
городском округе Евгений Сав-
ченко оценил на пятёрку с минусом. 
Минус — за небольшую нехватку 
кад ров, вопрос с которыми обещали 
закрыть к концу года. Но посколь-
ку на момент начала проекта здесь 
было всего 39 % от числа необходи-
мых медработников, то округ сде-
лал большой рывок вперёд.

Медучреждения оборудовали 
пандусами, подъёмниками и кноп-
ками вызова для маломобильных 
групп населения. В офисах семейно-
го врача обустроили детские угол-
ки и фитозоны. Особое внимание 
в Грайвороне уделяют здоровому 
образу жизни: следят за качеством 
продуктов, организуют спортивные 
акции для людей разных возрастов. 
На базе девяти учреждений прово-
дят занятия по бадминтону.

Количество абортов за год 
снизилось на 20 %, а средняя про-
должительность жизни в округе 
увеличилась до 74 лет.

— Завершён только первый 
этап. Созданы необходимые усло-
вия для его внедрения, материаль-
ная база. А дальше — бесконечная 
реализация в рамках проекта и вы-
текающих из него программ. И на-
ша задача — продумать планы по 
использованию потенциала, со-
зданного благодаря внедрению се-
мейной медицины, — подвёл ито-
ги визита губернатор.

  ВОПРОС ЖИЗНИ

Рывок вперёд

  ОБЪЯВЛЕНИЯ

АО «Газпром газораспределение Белгород» извещает о том, 
что на сайте www.beloblgaz.ru размещена следующая информация:

1. Информация о наличии (отсутствии) технической возможности 
доступа к регулируемым услугам по транспортировке газа по газо-
распределительным сетям АО «Газпром газораспределение Белго-
род» на территории Белгородской области за апрель 2019 года в со-
ответствии с ПП РФ от 29.10.2010 № 872; приложение № 4, форма 6.

Информация о регистрации и ходе реализации заявок на до-
ступ к услугам по транспортировке газа по трубопроводам в соот-
ветствии с ПП РФ от 29.10.2010 № 872; приложение № 5, форма 2.

Информация о регистрации и ходе реализации заявок на под-
ключение к трубопроводам в соответствии с ПП РФ от 29.10.2010 
№ 872; приложение № 6, форма 2.

АО «Газпром газораспределение Белгород» извещает о том, что 
на сайте www.beloblgaz.ru размещена копия приказа Комиссии по 
государственному регулированию цен и тарифов об утверждённых 
стандартизированных тарифных ставках.

Приложение:
— копия приказа Комиссии по государственному регулирова-

нию цен и тарифов в Белгородской области от 06.05.2019 № 12/1 
«О внесении изменений в приказ Комиссии по государственному 
регулированию цен и тарифов в Белгородской области от 29 дека-
бря 2018 № 39/1» — на 6 л. в 1 экз.

  ВНИМАНИЕ
Уважаемые читатели!

В четверг, 23 мая, для подписчиков «Белгородских известий» будут 
проводить бесплатные юридические консультации.

С 12 часов в Издательском доме «Мир Белогорья» по адресу: г. Бел-
город, пр. Славы, 100, каб. 6 (1-й этаж), приём будет вести Елена Фё-
доровна Козлова, член Адвокатской палаты Белгородской области.

Запись на приём лично или по телефону 32-95-76.
Гражданам, имеющим право на получение бесплатной юридической 

помощи в силу закона, при себе иметь копии паспорта и документа, 
подтверждающего право на льготу.

Оксана ПРИДВОРЕВА

 В алексеевском селе Варваров-
ка отремонтируют детский сад. 

На ремонт выделили 5,7 млн 
рублей. К строительным рабо-
там приступили в начале мая. В 
дошкольном учреждении заме-

нят кровлю и инженерные ком-
муникации, установят пласти-
ковые оконные блоки, проведут 
внутреннюю отделку здания и 
благоустроят территорию. Кро-
ме этого, здесь создадут допол-
нительную группу. Откроют об-
новлённый детский сад к 1 сен-
тября.

  КАЧЕСТВО ЖИЗНИ

И новую 
группу
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районной газеты «Пламя», написал книгу «Край 
мой родниковый». В 2010 году Василий Ивано-
вич ушёл из жизни. Похоронили его в Вейде-
левке.

Мачеха благословила
Алексей Шаповалов с Ро-

щупкиным одногодки — он то-
же родился в 1928 году на хуто-
ре Хрещатый. В пять лет Алёша 
лишился матери, в тот же год 
тяжело заболел отец, и мальчи-
ка отправили в вейделевский 
Дом приюта. Через три года 
о тец его нашёл, и они перееха-
ли жить в Викторополь.

В первые дни войны Шапо-
валов-старший отправился во-
евать. Сын остался в колхозе 
и два раза помогал эвакуиро-
вать скот на восток. Как угоня-
ли от немцев колхозную живо-
тину, хорошо показано в дра-
матическом ночном эпизоде 
фильма «Они сражались за Ро-

дину». Из второго, неудачного похода он вер-
нулся уже в захваченный немцами хутор. По-
сле освобождения наскоро выучился на трак-
ториста. Как-то ему дали задание перепахать 
и засеять заросшее бурьяном поле. Выехал, а 
трактор заглох. Неподалёку от поля стояла зе-
нитная батарея. Они тягачом завели трактор и 
помогли юноше закончить дело. Когда часть 
переводили, командир батареи сказал мальчи-
ку: «Поедем, Лёнька, с нами, воевать будем…»

Мальчик согласился, мачеха благословила 
его, и Алексей стал сыном полка 379-го батальо-
на аэродромного обслуживания. Там он и нахо-
дился с июля 1943 года. Присягу принял 26 ию-
ля 1946 года — через три года реальной боевой 
биографии.

Сначала Алексей был связным, потом стал 
водителем спецмашин по обслуживанию аэро-
дрома. Одним из ярких воспоминаний на всю 
жизнь для него осталась встреча с легендарным 
По крышкиным: он подвозил командира авиади-
визии, трижды Героя Советского Союза. Войну 
закончил в Берлине.

Но отдохнуть не довелось. Уже в марте 1947 
года его призвали в Вооружённые силы — те-
перь уже на законную, по возрасту, службу. Из 
армии Алексей вернулся в 1950 году. После служ-
бы Шаповалов всю жизнь работал в Викторопо-
ле. За успехи в народном хозяйстве в 1964 году 
Алексея Фёдоровича наградили золотой меда-
лью ВДНХ, а в 1966-м — орденом «Знак Почёта».

Без билета
Павел Виниченко родил-

ся в 1930 году в Вейделевке. В 
13 лет, в октябре 1943 года, стал 
сыном полка 357-го батальона 
аэродромного обслуживания. 
Служил телефонистом. Войну 
закончил в Берлине.

— У него не было военно-
го билета, ушёл в 13 лет, а вер-
нулся с войны в 15. Доучился в 
седьмом классе и начал рабо-
тать. Все они достигли чего-то в 
жизни, не были простыми рабо-
чими, и важно, что были скром-
ными людьми, — говорит Алек-
сандр Околота.

После войны сын полка вер-
нулся в Викторополь, где рабо-
тал по разным специальностям. 
Ещё раз Павел Иванович отслужил в армии с 
1952 по 1955 год в Башкирии. Потом снова вер-
нулся в Викторополь, работал мотористом, шо-
фёром, заведующим гаражом и управляющим от-
деления зерносовхоза «Викторополь». С 1971 го-
да жил в Саратовской области, потом на Украи-
не работал мастером транспортного участка ре-
монтно-подшипникового завода. С 1980 по 1990 
год трудился в Борисовском районе — заведо-
вал мастерской совхоза «Борисовский». В мар-
те 1990 года ушёл на пенсию.

На вечную память
9 мая в Викторополе открыли памятник сы-

нам полка, из района на войну ушли десять де-
тей. Памятник начали делать на общественных 
началах, а потом активистам помогли сельская 
и районная администрации.

— Мы долго думали, как должен выглядеть 
сын полка. Посмотрели много фотографий. В 
итоге решили, что это должен быть молодой че-
ловек, который опёрся на деталь самолёта, а в 
руках у него книга — ведь он ещё школьник, — 
рассказывает про монумент Александр Околота.

Памятник сделал ровеньский скульптор Ни-
колай Шептухин. Он рассказал, что потратил 
на него меньше месяца — настолько хорошо и 
легко ему работалось с такой идейной компо-
зицией.

Поедем, Лёнька, воевать…

Александр КУЛИКОВ

В начале войны в вейделевском Викторополе по-
строили аэродром, имевший важное стратеги-
ческое значение: с него наши самолёты лета-
ли на задания под Харьков и Белгород. 7 ию-
ля 1942 года Викторополь оккупировали нем-
цы, а в ночь с 17 на 18 января 1943-го совет-
ские части освободили посёлок. Сразу трое де-
тей из маленького посёлка ушли вместе с совет-
скими частями на фронт — уникальный случай.

— Это был рабочий посёлок, где сделали сов-
хоз и стояли бараки. Люди приезжали на сезон-
ные работы, исконно местных жителей было ма-
ло. Примечательно, что почти все выжившие, из 
ушедших воевать, возвращались обратно, — рас-
сказывает учитель истории Викторопольской 
школы Александр Околота.

42 года в школе
Васе Рощупкину, отец которого уже воевал 

с врагом, было 14 лет, когда Викторополь оккупи-
ровали немцы. Он родился в слободе Никитовка 
Воронежской области (сегодня — Красногвар-
дейский район). Василий добровольно ушёл на 
фронт 15 мая 1943 года, когда ему не было ещё и 
15 лет. Сначала воевал на 1-м Украинском фрон-
те в 678-м батальоне аэродромного обслужива-
ния. Был там связным.

С 10 декабря 1944-го его часть входила в со-
став 4-го Украинского фронта. Закончил службу 
Василий только в 1948 году, батальонным кино-
радиомехаником. Награждён орденом Отечест-
венной войны II степени, медалью «За Победу 
над Германией в Великой Отечественной войне 
1941–1945 годов», медалью «За отвагу».

Откуда у молодого парня боевые награды?
— Рощупкин был связистом на посту воздуш-

ного наблюдения, сообщал о налётах немцев. В 
1945 году его, 17-летнего парня, посадили стрел-
ком-радистом на самолёт Ил-10 — модифициро-
ванный штурмовик Ил-2. Их сбили где-то в Ав-
стрии, и лётчик погиб, хотя и успел посадить са-
молёт, а Рощупкин получил ранение, — расска-
зывает один из эпизодов вейделевский краевед 
Анатолий Пухличенко.

После  демобилизации 
20-летний ветеран три года 
был вожатым и воспитателем 
детского дома в Викторополе, 
затем его перевели в Вейделев-
скую школу. Здесь он прорабо-
тал 42 года учителем физкуль-
туры. В школе Василий Ивано-
вич создал клуб юных техни-
ков «Искатель», который стал 
лауреатом премии Ленинского 
комсомола.

На пенсию Василий Ивано-
вич вышел в 1988 году, но про-
должил сотрудничать со шко-
лой, Домом культуры и Вейде-
левским краеведческим музе-
ем. Был внештатным автором 

9 МАЯ В ВИКТОРОПОЛЕ ОТКРЫЛИ ПА-

МЯТНИК СЫ НАМ ПОЛКА, ИЗ РАЙОНА 

НА ВОЙНУ УШЛИ ДЕСЯТЬ ДЕТЕЙ.

  ПАМЯТЬ

 Сколько на 
самом деле 
сынов полка 
было во время 
Великой Оте-
чественной 
войны — неиз-
вестно. Офици-
альная стати-
стика говорит 
о 3,5 тыс.

  ОБЪЯВЛЕНИЯ

ИЗВЕЩЕНИЕ
о возможности ознакомления участников общей долевой 
собственности с проектом межевания земельных участков 

и необходимости его согласования
В соответствии со статьей 131 Федерального закона от 24 июля 2002 г. 

«Об обороте земель сельскохозяйственного назначения» кадастровый ин-
женер Путивцев Константин Александрович, ОГРН 311311602400035; 
309313, Белгородская область, Ракитянский район, с. Венгеровка, ул. Цен-
тральная, д. 23, электронный адрес: special_ko@mail.ru, тел. 8-910-329-
59-42, член СРО Союз «Кадастровые инженеры», уникальный номер ре-
естровой записи в ГРСРОКИ — 018, № регистрации в государственном 
реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность: 4970, дей-
ствующий согласно договору от 16 мая 2019 года по поручению заказ-
чика — участника долевой собственности: Куприевой Светланы Анато-
льевны, адрес: Белгородская область, Корочанский район, с. Бехтеев-
ка, ул. Зеленая, д. 64, тел. 8-951-158-98-99, извещаю участников общей 
долевой собственности на земельный участок из земель сельскохозяй-
ственного назначения общей площадью 18340750 кв.м с кадастровым 
номером 31:09:0000000:154 — для сельскохозяйственного производ-
ства, расположенный: Белгородская область, р-н Корочанский, в гра-
ницах СПК «Надежда» (ранее колхоз «XXI съезда КПСС»), о возмож-
ности ознакомления с подготовленным проектом межевания земель-
ных участков и необходимости его согласования.

Ознакомление заинтересованных лиц с указанным проектом и его 
согласование производятся в течение одного месяца с момента опу-
бликования настоящего извещения по адресу: 308000, г. Белгород, 
ул. Сумская, д.12, 1-й этаж, офис № 116.

Возражения, предусмотренные пунктом 12 статьи 131 Федерального 
закона от 24 июля 2002 года № 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохо-
зяйственного назначения», от участников долевой собственности отно-
сительно размера и местоположения границ выделяемого в счет земель-
ных долей земельного участка прошу направлять не позднее 30 дней 
с даты публикации по адресу: 308000, г. Белгород, ул. Сумская, д.12, 
1-й этаж, офис № 116, и по адресу: 308010, г. Белгород, пр-т Б. Хмель-
ницкого, д.162, в Управление Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии по Белгородской области.

  КОШЕЛЁК

Вровень с ценами
Сергей ШЕВЧЕНКО

К концу I квартала 2019 го-
да он составил 1,82 млн руб-
лей. Ипотека растёт на фо-
не дорожающего жилья.

За первые три месяца 2019 го-
да белгородцы взяли 2 369 ипо-
течных кредитов на 4,3 м лрд 
рублей, сообщили в Отделении 
Белгород Банка России. Число 
договоров об ипотеке за год со-
кратилось на 3,7 %, однако об-
щий объём кредитования вырос 
на 4,2 %. В среднем белгородцы 
берут жилищный кредит на 17,3 
года.

Общая задолженность по ипо-
течным кредитам в регионе состав-
ляет 44 млрд рублей. При этом до-
ля просрочки в этом сегменте кре-
дитования остаётся стабильно 
низкой — менее 1 %.

Средний размер ипотеки растёт 
вместе с ценами на жильё. По дан-
ным Белгородстата, только за три 
месяца 2019 года квартиры в ре-
гионе на первичном рынке подо-

рожали в среднем на 0,4 % — до 
56 140 рублей за квадратный метр. 
На вторичном рынке рост оказал-
ся более активным — на 1,6 %, до 
среднего ценника 44 593 рубля за 
«квадрат».

На рост ипотечного кредито-
вания в ближайшем будущем мо-
жет повлиять уже одобренный и 
подписанный закон об ипотечных 
каникулах в России. Он зарабо-

тает с 31 июля 2019 года. Рос-
сияне, потерявшие работу, смо-
гут запросить у банка каникулы 
по ипотечным выплатам на срок 
до полугода. Размер платежей по 
ипотеке не меняется, а невыпла-
ченные взносы во время каникул 
переносятся в самый конец гра-
фика платежей. Таким образом, 
будет продляться срок выплаты 
к редита.

СПРАВКА
В 1944 году Валентин Катаев написал произведение, за которое в 1946 

году получил Сталинскую премию II степени, — «Сын полка». В нём ма-
ленького Ваню Солнцева, лишившегося родителей в оккупации, прию-
тили в своём подразделении разведчики. Таких Вань в Советской армии 
во время Великой Отечественной было 3,5 тысячи. Точных данных нет: 
не всегда командиры доводили наверх сведения о своих воспитанниках 
(так до выхода повести называли таких ребят). А история явления берёт 
своё начало с XVIII века, когда в каждой сухопутной части был молодой 
барабанщик, а на каждом корабле — несовершеннолетний гардемарин. 
Известны случаи, когда к воинским частям прибивались дети во время 
Первой мировой войны.

 Павел  
Виниченко

 Алексей  
Шаповалов

Василий  
Рощупкин 

АО «Первая сбытовая компания» сообщает, что на интернет-сайте АО 
«Первая сбытовая компания» по адресу http://www.pskenergo.ru/ опу-
бликована в полном объеме информация, предусмотренная Стандартами 
раскрытия информации субъектами оптового и розничных рынков элек-
троэнергии, утв. постановлением Правительства РФ от 21.01.2004 № 24:

1) годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность и аудиторское 
заключение;

2) структура и объем затрат на производство и реализацию това-
ров, работ и услуг;

3) цена на электрическую энергию, дифференцированная в зависи-
мости от условий, определенных законодательством Российской Феде-
рации. При этом отдельно раскрывается цена закупки электрической 
энергии, стоимость услуг по ее передаче, а также стоимость иных услуг, 
оказание которых является неотъемлемой частью поставки электриче-
ской энергии потребителю;

4) основные условия договора купли-продажи электрической энер-
гии, в том числе:

срок действия договора, вид цены  на электрическую энергию (фик-
сированная или переменная); форма оплаты; формы обеспечения ис-
полнения обязательств сторон по договору; зона обслуживания; усло-
вия расторжения договора: ответственность сторон, иная информация, 
являющаяся существенной для потребителей:

5) информация о деятельности энергоснабжающей, энергосбытовой 
организации и гарантирующего поставщика, в том числе:

информация о гарантирующем поставщике, включая зону его обслу-
живания, место нахождения, почтовый адрес, телефоны, факс, адрес 
электронной почты;

перечень лицензий (свидетельств) на осуществление соответствую-
щего вида деятельности;

информация о банковских реквизитах; информация об изменении 
основных условий договора купли-продажи электрической энергии; 

6) информация об объёме фактического полезного отпуска электро-
энергии и мощности по тарифным группам в разрезе территориальных 
сетевых организаций по уровням напряжения;

7) информация об инвестиционной программе;
8) информация о выделенных оператором подвижной радиотелефон-

ной связи абонентских номерах и (или) об адресах электронной почты, 
предназначенных для направления потребителю электрической энергии 
(мощности) уведомления о введении полного и (или) частичного огра-
ничения режима потребления электрической энергии.

ИЗВЕЩЕНИЕ  
о возможности ознакомления участников общей долевой 

собственности с проектом межевания земельных участков и 
необходимости их согласования

В соответствии со статьей 13.1 Федерального закона от 24 ию-
ля 2002 года № 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственно-
го назначения» кадастровый инженер Сыромятникова Екатерина Ва-
сильевна, квалификационный аттестат 46-12-117, адрес: Белгород-
ская область, поселок Ракитное, улица Пролетарская, дом 28, кварти-
ра 2, электронный адрес: katty8888@yandex.ru, тел. 8-919-434-14-99, 
действующий по поручению заказчика: Коркодилова Анна Алексан-
дровна (адрес: 309758, Белгородская область, Ровеньский район, се-
ло Масловка, ул. Придорожная, д. 74, тел. 8-910-224-69-13), извеща-
ет участников общей долевой собственности на земельный участок 
из земель сельскохозяйственного назначения с кадастровым номером 
31:24:0000000:266, расположенный по адресу: Белгородская область, 
Ровеньский район, ЗАО «РусАгро-Айдар» (СПК (колхоз) «Айдар»), о 
возможности ознакомления с подготовленным проектом межевания 
земельного участка и необходимости его согласования.

С проектом межевания земельного участка заинтересованные ли-
ца могут ознакомиться в рабочие дни с 10.00 до 17.00 по адресу: го-
род Белгород, улица Победы, 69а, тел. 8 (919) 434-14-99, в течение 
30 дней со дня публикации извещения.

Обоснованные возражения относительно размера и местоположе-
ния границ выделяемого в счет земельных долей земельного участка 
от участников долевой собственности, предусмотренные пунктом 12 
с татьи 13.1 Федерального закона от 24.07.2002 № 101-ФЗ «Об обороте 
земель сельскохозяйственного назначения», вручать или направлять 
не позднее 30 дней с даты публикации извещения по адресу: город Бел-
город, улица Победы, 69а, и в Управление Рос реестра по Белгородской 
области по адресу: город Белгород, прос пект Б. Хмельницкого, 162.

Белгородская область
Правительство Белгородской области

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
г. Белгород, 13 мая 2019 г., № 197-пп

О проведении публичных слушаний по проекту годового отчета 
об исполнении областного бюджета за 2018 год

В соответствии со статьей 26.13 Федерального закона от 6 октября 1999 года 
№ 184-ФЗ «Об общих принципах организации законодательных (представительных) и 
исполнительных органов государственной власти субъектов Российской Федерации», 
законом Белгородской области  от 16 ноября 2007 года № 162 «О бюджетном устрой-
стве и бюджетном процессе в Белгородской области», постановлением Правительства 
Белгородской области от 26 октября 2015 года № 377-пп «Об утверждении Порядка 
проведения публичных слушаний по проекту областного бюджета на очередной финан-
совый год (очередной финансовый год и плановый период) и годового отчета об испол-
нении областного бюджета» Правительство Белгородской области п о с т а н о в л я е т:

1. Провести публичные слушания по проекту годового отчета об исполнении об-
ластного бюджета за 2018 год 29 мая 2019 года в 11:00 часов по адресу: г. Белгород, 
пр-т Славы, 72, актовый зал, 5 этаж.

2. Утвердить прилагаемый состав организационного комитета по подготовке и 
проведению публичных слушаний по проекту годового отчета об исполнении об-
ластного бюджета за 2018 год.

3. Предложения по проекту годового отчета об исполнении областного бюджета 
за 2018 год принимаются ежедневно в рабочие дни с 9:00 часов до 13.00 часов и с 
14:00 часов до 18:00 часов по адресу: г. Белгород, пр-т Славы, 72, кабинет 405, и в 
сети Интернет на официальном сайте департамента финансов и бюджетной политики 
Белгородской области (www.beldepfin.ru) до 28 мая 2019 года.

4. Департаменту финансов и бюджетной политики Белгородской области (Боро-
вик В. Ф.) разместить материалы к проекту годового отчета об исполнении областного 
бюджета за 2018 год на официальном сайте департамента финансов и бюджетной 
политики Белгородской области (www.beldepfin.ru).

5. Департаменту внутренней и кадровой политики Белгородской области (Павло-
ва О. А.) обеспечить опубликование настоящего постановления в средствах массовой 
информации области.

6. Контроль за исполнением постановления возложить на департамент финансов 
и бюджетной политики Белгородской области (Боровик В. Ф.).

7. Настоящее постановление вступает в силу со дня его официального опубликования.
Е. С. САВЧЕНКО,

Губернатор Белгородской области

  ОФИЦИАЛЬНО
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Юлия РЯДИНСКАЯ (мама Ариадны):

— У нас не будет выпускного. Сладкий стол 
после линейки и всё. Так решили, потому что 
почти весь класс в полном составе переходит в 
старшую школу. Я сама не считаю это праздни-
ком, скорее сродни некой инициации. Даже если 
это отмечать, то отнюдь не в кафе с аниматора-
ми, а каким-то коллективным делом, что ли. Де-
ревья там посадить или в поход сходить.

Инна РЕМПЕЛЬ (мама Савелия):

— Вариантов, как отметить выпускной, в на-
шем родительском чате было предостаточно. 
Многие родители из нашего класса больше скло-
нялись к дешёвым, например сводить детей на 
квест или лазертаг. Выглядело бы это так: детей 
час-два развлекают, а родители за дополнитель-
ную плату арендуют беседки и празднуют. Но это, 
по моему мнению, неправильно. Праздник чей? 
Детей! Всё должно быть сделано только для них, 

а в этих родительских посиделках я не вижу смы-
сла. Мне не понравилось предложение родите-
лей нашего класса, и я планирую устроить свое-
му ребёнку индивидуальный праздник. При этом 
буду отталкиваться от личных пристрастий сына. 
Отмечать окончание 4-го класса мы с ним будем 
в небе — я организую для нас полёт на воздуш-
ном шаре (но Савелий пока об этом не знает, это 
сюрприз). А ещё подарю ему велосипед, о кото-
ром он давно мечтает. Будем устраивать совмест-
ные велопрогулки.

Ирина ДУДКА (мама Ярослава):

— По инициативе наших активных родите-
лей решено было организовать детям выпуск-
ной с довольно насыщенной программой: с вы-
ездом за город, жаркой шашлыка, аниматора-
ми, шоу мыльных пузырей и дискотекой. За 
полдня праздника нужно было отдать 1 800 
рублей. Может, если развлечения такие доро-
гие, стоит от них отказаться и самим родите-
лям устроить для детей квест в лесу? Но мне 
ответили, что самим — это скучно и на развле-
чения пойдёт всего шесть тысяч. А большую 
часть денег планируется потратить на продук-
ты. Это сколько же шашлыка можно купить и 
сколько всего нужно съесть на эту сумму?! Мы 
решили не идти. И были ещё родители, кото-
рые не пошли. Честно говоря, я в выпускном 
из начальной школы особого смысла не ви-
жу. Дети всем классом просто переходят на 
следующую ступень школьного образования. 
Это же не выпускной после 9-го класса, ког-
да они могут разъехаться по разным учебным 
заведениям.

Тамара АКИНЬШИНА

Дорогие наряды, причёски в парикмахер-
ской, застолье в ресторане — сегодняш-
ние школьные выпускные порой отмечают 
с размахом, не хуже свадьбы или юбилея. 
Но оправдывает ли эту пышность переход 
из начальной школы в основную? Cобра-
ли мнения родителей и экспертов о празд-
новании окончания начальной школы.

Для наших детей!
С января родительские чаты выпуск-

ных классов кипят и булькают солянкой 
из самых разных вариантов празднования. 
Предлагают арендовать детский центр, за-
городный ресторан или базу отдыха и да-
же… заказать лимузин. «А что? Вон в школе 
N заказывали, детям понравилось». К весне 
креатив становится гуще и начинает выки-
пать: речь заходит о деньгах.

Открывается торг — бессмысленный и 
беспощадный к тем, кто имел наглость воз-
мутиться «А почему так дорого?!» А пото-
му что гладиолус (цветы — всем причаст-
ным!), пятое (подарки выпускникам), де-
сятое (наёмная анимация) — перечисляет 
родительский комитет. И вообще, это всё 
для наших детей!

В итоге согласное большинство радост-
но сдаёт деньги, возмущавшееся меньшин-
ство ломается под напором общественно-
го мнения и тоже скидывается. И лишь у 
единиц хватает характера и нервов отсто-
ять свою точку зрения и выразить протест 
неучастием в выпускном сабантуе.

Впрочем, благоразумие большинства 
родителей позволяет им не впадать в край-
ности. И тогда выпускные проходят не в 
формате «дороХо-боХато», а получаются 
весёлыми и интересными для главных ви-
новников торжества.

О Юрии Петровиче писать интерес но, но 
непросто. О жизни и творчестве этого ма-
стера издано множество публикаций, под-
готовленных его друзьями, коллегами, 
журналистами. Он всецело был влюблён в 
своё дело, которому посвятил всю жизнь.

Родился он в маленьком городе Чистопо-
ле, полном своеобразного очарования ста-
рины. Сам художник рассказывал, что он ча-
сто с отцом и друзьями выезжал на рыбалку 
с ночёвкой, и живое трепещущее пламя ко-
стра преображало действительность в иной, 
сказочный мир. Этот танец огня создавал ат-
мосферу таинственности, какой-то нереаль-
ной жизни. И маленький Юра не мог предпо-
ложить тогда, что эти впечатления вплетут-
ся в канву всей его творческой деятельнос-
ти и найдут отражение в работах.

К керамическому искусству художник при-
шёл далеко не сразу. Этому предшествовала 
работа на железной дороге в Сибири, на Чи-
стопольском судоремонтном заводе.

В 24 года Юрий Агафонов поступил в Аб-
рамцевское художественно-промышленное 

училище им. В. М. Васнецова, где начался 
путь мастера. А после устроился на Рамон-
ский промкомбинат Воронежской области 
мастером по росписи.

В 1970 году его пригласили на Борисов-
скую фабрику художественной керамики, 
где Агафонов разрабатывал изделия на ос-
нове народных промыслов, отражающих 
историю и традиции области. С неподдель-
ным энтузиазмом он взялся за дело: изучал 
экспозиции музеев, архивные документы, 
общался с историками-краеведами. Помо-
гали ему в этом местные жители, которые 
прониклись к молодому художнику искрен-
ней симпатией. Они дарили ему крестьян-
скую посуду: крынки, горшки, кувшины.

Вдохновлённый красотой старинной по-
суды, мастер создал свой особенный агафо-
новский стиль в керамике, отличающийся 
сложностью форм, рельефно-объёмным де-
кором, лозоплетением и глазурью.

За достигнутые успехи в развитии на-
родного хозяйства СССР Юрия Петрови-
ча наградили бронзовой медалью. 20 лет 
он был главным художником Борисовской 
фабрики. За это время разработал более 
200 образцов глиняных изделий. Агафо-
нов упорно стремился разрушить стерео-
тип мышления людей, живущих в современ-
ных квартирах, обставленных стандартной 
мебелью и однотипной посудой. Его про-
фессионализм отмечен медалями, дипло-
мами и премиями за участие в выставках 
международного, регионального и област-
ного уровней. В 2008 году ему присвоили 
почётное звание «Народный мастер Белго-
родской области».

Юлия ЕВСЮКОВА,  
младший научный сотрудник Белгородского  

художественного музея

Александр КУЛИКОВ

По итогам чемпионата России «Бе-
логорье» заняло шестое место, и его 
состав покинули пять игроков.

На замену им пришли два легионера и пять 
молодых волейболистов. 25-летний сербский 
диагональный Дражен Лубурич уже высту-
пал в российской суперлиге, в сезоне-2017/18 
он завоевал с питерским «Зенитом» серебро 
чемпионата. В прошлом сезоне он выступал 
за турецкий «Халкбанк» и занял с ним чет-
вёртое место чемпионата Турции. 

Из бразильского СЕСК в «Белогорье» пе-
решёл 24-летний болгарский доигровщик Ро-
залин Пенчев. 24-летний связующий Азизбек 
Исмаилов призван составить конкуренцию 
Роману Порошину. В прошлом сезоне россия-
нин, который родом из Узбекистана, вместе с 

«Черно Море» занял 10-е место в чемпионате 
Болгарии. В 2018-м волейболиста несколько 
раз привлекали к тренировкам главной наци-
ональной команды.

Также «Белогорье» пополнили четыре 
воспитанника клуба: центральные блокиру-
ющие Илья Косиненко (20 лет) и Александр 
Захватенков (19 лет) — его отец играл за 
«львов», доигровщик Иван Кузнецов (19 лет) 
и связующий Всеволод Абрамычев (19 лет).

— Делаем апгрейд команды, ставим на мо-
лодёжь. Все эти ребята играют в молодёжных 
сборных. Работы предстоит много, надеюсь, что 
ребята с ней справятся и будут стараться полно-
стью выкладываться и на тренировках, и в играх. 
Молодёжи понадобится год-два, чтобы возму-
жать, а в дальнейшем хотим с этими парнями лет 
пять-шесть делать хороший результат, — сказал 
спортивный директор «Белогорья» Тарас Хтей.

Чемпионат начнётся в середине октября.

Агафоновский 
стиль

  ВОЛЕЙБОЛ

Ставим на молодёжь

А закажем-ка лимузин!

 Если уж 
и делать 
младшим 
школьникам 
выпускной, 
то от души 
и своими 
руками

ЗА РОСКОШНЫМИ ВЫПУСКНЫМИ ЧАСТО  

СКРЫВАЕТСЯ НЕ ЗАБОТА О ДЕТЯХ, А ГИПЕРКОМ-

ПЕНСАЦИЯ СОБСТВЕННОЙ НЕУСПЕШНОСТИ.

Николай РУХЛЕНКО, 
первый заместитель начальника департа-
мента образования Белгородской области:

— Начальная школа — это очень важный 
этап в жизни ребёнка, завершение которого, 
уверен, нельзя оставлять без внимания. Но это 
значимое событие не стоит раздувать до особой 
величины — с дорогими платьями, причёсками, 
подарками, ресторанами, застольем. Не все мо-
гут себе позволить подобное. Так называемый 
выпускной из начальной школы не должен бить 
по карману семьи. Да это никак и не свидетель-
ствует о праздничной культуре. Абсолютно во 
всём должны быть разумные пределы.

Думаю, что последний день в 4-м клас-
се с приглашением родителей, бабушек, де-
душек, педагогов должен стать демонстра-
цией достижений, успехов, подведения ито-
гов, это повод вспомнить самые яркие и при-
ятные события.

По окончании 9-го и 11-го классов школь-
никам вручают аттестаты. Но школе никто не 
запрещает (это её компетенция) разработать и 
утвердить образец свидетельства об окончании 
начальной школы. Получение такого докумен-
та однозначно будет воспринято и ребёнком, и 
семьёй как торжественный акт.

Выпускной может остаться в памяти, если 
вложить мудрость, педагогическую целесо-
образность, походом, экскурсией, играми, 
конкурсами, стихами, песнями, розыгрыша-
ми, выставками поделок и рисунков, общей 
фотографией. И вполне можно обойтись без 
аниматора.

Безусловно, сколько людей — столько и мне-
ний, у каждого свои подходы к жизни. Но инте-
ресную культурную программу по силам приду-
мать самим педагогам и родителям. Вот такая ак-
тивность и есть подлинная ценность. Ещё ценнее 
будет тот факт, когда в подготовку к празднику 
будут включены все: и дети, и взрослые.

Никто не станет отрицать, что переход из 4-го 
в 5-й класс — это начало новой жизни. И выпуск-
ной должен дать старт в эту жизнь, помочь пси-
хологически подготовиться к новому этапу, ска-
зать спасибо учителям. Своеобразный отчётный 
праздник, посвящённый событиям первых че-
тырёх школьных лет, совместным переживани-
ям, полученному опыту и приобретённым зна-
ниям, конечно, нужен. Главное — что такой вы-
пускной будет сделан от души, своими руками и 
индивидуально для каждого ребёнка. Это в свою 
очередь позволит исключить сбор денег, что яв-
ляется сегодня очень больной темой.

Светлана БУТЕНКО, 
педагог-психолог, член ассоциации 
когнитивно-поведенческих психоте-
рапевтов России:

— В последнее время в обществе наблю-
даются тенденции празднования шикар-
ных выпускных, начиная уже с детских са-
дов. «Инстаграм» пестрит «сторис» с наи-
крутейшими банкетами в шикарных ресто-
ранах, дорогущими нарядами. Детей при-
возят на специально арендованных лиму-
зинах, а развлекают исключительно анима-
торы, в это время бегает профессиональ-
ный фотограф, стараясь запечатлеть ка-
ждую детскую улыбку.

Кто-то может себе позволить выделить 
крупную сумму на праздник, кто-то может, 
но не считает это необходимым, а кто-то не 
может, но изо всех сил выложится и даже 
влезет в кредиты, чтоб доказать свою состо-
ятельность и любовь к ребёнку. Но за этим 
скрывается не любовь и забота о детях, а 
гиперкомпенсация собственной неуспеш-
ности, неуверенности в себе, тревожность, 
зависимость от мнения окружающих.

Фотографии в «Инстаграме» стали об-
щепризнанным свидетельством того, что 
«жизнь удалась». На всеобщее обозрение 
выставляют всё: марку машины, дизайнер-
ский ремонт квартиры, отпуск в пятизвёз-
дочном отеле, название фитнес-центра и, 
конечно же, любовь к детям. Брендовые ко-
ляски, пышные праздники, дорогие подар-
ки. Это всё теперь доказывает «жизненную 

успешность», к сожалению, без поправок 
на кредитные истории.

Что касается детей, то они в этом воз-
расте только начинают осознавать разни-
цу социальных статусов и могут заработать 
боязнь не соответствовать общепринятым 
нормам и правилам поведения. Авторитет 
родителей и в целом взрослых перестаёт 
играть для них главную роль, они больше 
ориентируются на мнение сверстников.

Учитывая психологические особенно-
сти детей этого возраста, родителям вы-
пускников начальной школы нужно чест-
но ответить себе на вопросы: какого ре-
бёнка они хотят воспитать, какие качест-
ва хотят ему привить? И что для них важ-
нее: подчеркнуть свою состоятельность и 
высокий социальный статус или же устро-
ить весёлый праздник для всего детского 
коллектива.

Во всём должны быть разумные 
пределы

Это зависимость от мнения 
окружающих


